
我成长在一个重视教育的知识分子家

庭。虽然童年在战火纷飞中度过，但父亲对

我和兄弟姐妹的教育从未放松，不管辗转到

哪里，都首先为我们寻一所学校读书。母亲

是我教育的发蒙者。小时候，她常常把孩子

们聚在一起，教我们说英语，用故事激发兴

趣、启迪心智，讲做人做事的道理。就是从母

亲那里，我知道了创耕耘、植五谷的神农氏。

家庭教育培养了我热爱读书的习惯。

每到一所新学校，我就打听学校有没有图书

室。读西南农学院农学系时，我也是学校图

书馆的常客。不同于其他同学，我不是在图

书馆里读书，而是拿着书到学校旁边的小树

林里、小土岗上去读。这是因为我有一个独

特的阅读习惯：诵读。拿到一本书后，我不

是默看而是喜欢大声朗读。这个习惯是我

在湖北汉口博学中学读高中时养成的。高

一时，学校举行演讲比赛，我和班里另外两

名参赛选手选定演讲稿，早起相邀到宿舍楼

顶上放声朗读。从那时开始，我发现放声朗

读是一种很好的读书方法：它可以强化记

忆，刺激思维，加深对文章的理解，还可以训

练普通话，锻炼肺活量。

参加工作后，我依然保持这一读书习

惯。开口诵读使我从感性、直觉上去认识、

体验书中的精髓，主动消化和吸收。诵读还

是一种“思维体操”，可以使大脑皮层的抑制

和兴奋达到相对平衡，让血流量和神经功能

处于良好状态。每每诵读后，再投入到田间

地头研究杂交水稻，我的思维会特别活跃，

精力也格外充沛。我现在有时间依然会戴

上老花镜，对着书本大声诵读。

我是一个兴趣广泛的人。工作后我常

会拉小提琴自娱，我还热爱运动，游泳技术

过硬，排球、象棋也经常练习。对于读书，我

同样认为不妨兴趣广博一点：除了业务书，

我还爱看文史、地理和世界文学名著，比如

莎士比亚戏剧、泰戈尔诗歌、《简·爱》、《呼啸

山庄》等，而且我喜欢读英文版。这可以让

我“一箭双雕”，既读了作品，又学习了外语。

当然，光读书是不够的，读书要与实践

相结合，对科研工作来说更是如此。我常和

学生们说，电脑和书本里种不出水稻，要多

联系实际，多到试验田走走看看，把论文写

在稻田里，写在大地上。

我一生有两个梦想，“禾下乘凉梦”和“杂

交水稻覆盖全球梦”。我将继续发扬老骥伏枥

的精神，进一步挖掘杂交水稻的产量潜力，为

保障我国及世界粮食安全、促进世界和平与发

展贡献力量。我希望更多的年轻人愿意学习

农学专业。今天的农业早已不再是“面朝黄土

背朝天”的行当，现代农业已进入分子水平时

代，是现代高科技的一部分。正值农历新年，

我许下新年心愿：牛气冲天，亩产三千！

常做思维的体操
袁隆平

（“共和国勋章”获得者、中国工程院院士）
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我学历不高，小学还没毕业就参军入

伍。我们一面追击敌人，一面排演《兄妹开

荒》《三担水》等形式轻巧的小歌剧。这些剧

目不仅对部队战士进行思想教育，同时也向

百姓宣传中国共产党的爱民政策。这一路

上，军爱民、民拥军，军民鱼水一家亲的情景

深深地感动着我，我为自己是一名人民子弟

兵感到无比自豪。新中国成立后，我又作为

中国人民志愿军战士随部队奔赴朝鲜，在朝

鲜前线送粮食、运弹药、救伤员，跑遍了中

线、东线的前沿阵地，立过两次三等功。后

来我进入八一电影制片厂，成为一名演员。

军队是培养我的学校和熔炉，把我从一个不

太懂事的孩子教育成长为一名军人、一个电

影工作者，我深深感谢党、感谢军队。

因为工作繁忙，我看书的时间非常有限。

但是我特别喜欢琢磨，一有学习的机会就废寝

忘食地研究。上级单位曾经组织学习班学习

《实践论》和《矛盾论》，我一字一句地读完后，感

到豁然开朗，渐渐能够自觉地一分为二地看问

题，掌握了解决问题的方法论。这也影响了我

在影视剧中的表演和人物塑造。

很 多 人 对 我 在《林 海 雪 原》中 扮 演 的

203 首长少剑波印象深刻。除仔细揣摩剧

本外，我认真研读了曲波的原著，希望能更

加全面地了解这个人物。因为剧情需要，电

影中的少剑波性格特点更集中，他冷静分析

敌情、周密部署、屡出奇兵。我要把人物足

智多谋、胆识过人、指挥果敢的性格特征表

演出来。在小说里，少剑波的形象更加丰

富，他的姐姐、村民和战友惨遭土匪杀害，但

他并没有被仇恨冲昏头脑，而是始终以人民

群众的利益为重。电影中有一个片段，在少

剑波和杨子荣设计完作战方案后，杨子荣

说：“203，你这不是想得很明白嘛，就这样决

定吧。”本来剧本到这里就结束了，但拍戏的

时候我一直在想，围攻这样重大的决定，不

能一个人或者两个人说了算，而对少剑波这

样严格遵守纪律的共产党员来说，更是如

此。我跟导演提议，应该开一个支委会。但

因为这部电影开会场景太多，再加入开会剧

情，会破坏电影节奏。拍摄因为这个意见暂

时停止了。后来导演折中了一下，让少剑波

加上一句话，“不，子荣同志，这么重大的问

题，要通过支委会研究才能执行”，成就了影

片现在的样子。

读原著、看报纸、咂摸生活、体味人生，

在我看来都是阅读。人生一世，不管做什么

行当，都需要“阅读”，需要不断地吸取经验

和智慧，这样才会不断进步。我扮演过的军

人角色从士兵到将军，覆盖海陆空。有人说

我是扮演军人的“专业户”，我为这个称呼感

到自豪。何其有幸，已过耄耋之年的我，看

到了国家的繁荣富强，即将迎来建党 100 周

年。我会努力保重身体，争取看到建军 100
周年的盛况。

读好人生这本书
张勇手

（抗美援朝志愿军老战士、八一电影制片厂演员）

我喜欢看书，但是看得很杂。年轻

时，特别喜欢读小说。《水浒传》《西游记》

《牛虻》《静静的顿河》《悲惨世界》……古

今中外，什么都看。我尤其喜欢侦探小

说，《福尔摩斯探案集》来回翻。

让我开始向往敦煌的，是中学历史

课本里的一篇文章。敦煌是中国西北的

一颗明珠，莫高窟里不仅有精妙绝伦的

彩塑，还有四万五千多平方米宏伟瑰丽

的壁画……课文不长，但让我觉得敦煌

太美了、太好了。从那以后，每逢有敦煌

的展览，或印有敦煌照片的明信片，我都

要看一看。

1962 年，也就是我大学毕业的前一

年，我在《人民文学》上读到作家徐迟写

的报告文学《祁连山下》，更让我心生向

往。徐迟笔下的主人公叫尚达，是一位

留法画家。熟悉的人都知道，尚达就是

常书鸿先生。读完《祁连山下》，我特别

佩服、崇拜常书鸿先生。等到毕业实习

第一次来到敦煌见到常书鸿先生时，我

有些惊讶：他穿着朴素，看上去就像一个

普通的当地人。

敦煌博大精深，有关敦煌的书，到现

在我也不能说已经读得足够多。看书很

陶醉，到洞窟实地去看更是如此。如今，

关注敦煌的人越来越多。为了让人们更

好 地 了 解 敦 煌 ，2006 年 我 和 赵 声 良 合

作，出版《亲历考古：灿烂佛宫》。这是一

本通俗读物，书中配了很多图片，已经多

次再版。赵声良还写了一本《敦煌石窟

艺术简史》，也很受欢迎。这两本书，有

兴趣的读者可以找来读一读。

我不算学者，谈不上有多少学术水

平。我在敦煌研究院的管理岗位上工作

了 40 年，敦煌学、管理、法律法规、文化

遗产、文物保护……各个方面的书都得

看。是主攻业务还是做管理，我心里有

时会矛盾。后来想明白了，敦煌研究院

事大，保护事大，我个人多写一篇论文、

少写一篇论文事小。

不过，我也不甘心完全放弃业务。

在北京大学读书时，宿白先生是我的授

业老师，他的《白沙宋墓》是考古报告的

典范。宿白先生对我的期望就是做好敦

煌石窟考古报告。可是我多年交不出

卷，怀着内疚、惭愧的心情，在反复挫折、

失 败 中 探 索 前 行 ，直 到 2011 年 才 做 出

《莫高窟第 266—275 窟考古报告》，交付

出版。

现在，我正带着年轻人集中精力做

敦煌石窟考古报告第二卷。这是一项重

要的基础性研究工作：为了永久保存石

窟的所有信息资料、推进敦煌石窟的深

入研究，必须全面、科学、系统地做好考

古报告，这是要留存的历史档案。石窟

考古报告的撰写非常枯燥、繁琐，但也必

须要做好。因为哪怕以后万一洞窟坍

塌，有考古报告在，就可以复原。对石窟

负责、对历史负责，我们不仅要完成第二

卷，还要一卷一卷地做下去，直到完成所

有敦煌石窟的考古报告。

书卷铺就敦煌路
樊锦诗

（“文物保护杰出贡献者”国家荣誉称号获得者、敦煌研究院名誉院长）

又一个春天来了！

亿万人民欢庆佳节，神州大地春潮涌动。

奋斗是新时代的中国气象，只争朝夕是今日中国人的模样。我们约请五位

奋斗在不同岗位的爱书人，讲述他们和书的故事，分享读书的乐趣与收获。

——编 者

（本报记者任飞帆、徐馨、张珊珊、姜鸿冰采访整理）

制图：蔡华伟 赵偲汝
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春 作为一名医生，平时工作非常忙碌，

读书是我很享受的调剂方式。出门时，

我喜欢背着一个硕大的双肩包，因为除

了带一些资料外，我总要在包里放上几

本书。有时候去外地出差的路上，我就

能读完一本。现在互联网技术发达，获

取信息非常便捷，但那多是片段式的、碎

片化的。人在深入阅读时，思维会更加

连续，逻辑性也更强。

大家知道传染病不同于其他，一旦

蔓延，关乎整个社会的公共卫生安全。

感染科医生不能局限于疾病本身，视野

要放得更宽。我看书很杂，喜欢《时间简

史》《未来简史》等科学和人文社科类的

图书。去年一年，我也看了很多和疾病

相关的文学作品。事实上在此之前，很

少有人认为自己应该去了解传染病。疑

惑和担忧往往因为不了解，而读书正为

人们提供一个入口去了解未知，看看历

史上曾经发生过什么，观史知今，自然能

够缓解焦虑。

我从大学本科读到博士毕业，在医

学院待了整整 13 年。学生时代，囊中羞

涩，觉得日子过得很辛苦。但毕业之后

做了医生再回过头看，发觉在医学院学

习是我最幸福的时光。所以，我想对还

在上学的同学们说，要珍惜自己读书的

日子。今天你读的每一本书、付出的每

一分努力，将来都会得到回报。在抗击

新冠肺炎疫情过程中，整个社会尤其是

青少年看到白衣战士奋不顾身抢救生命

的 动 人 场 景 ，这 是 一 场 触 及 心 灵 的 教

育。听说 2020 年高考，报考医科院校和

专 业 的 考 生 人 数 大 幅 增 长 ，很 令 人 欣

慰。医生是治病救人的职业，技术含量

高，非常受人尊重。从事医生职业需要

很强的综合素质，不仅自然科学素养好、

有过硬的专业本领，还要有浓浓的人文

情怀、悲悯之心和强大的沟通能力。当

然，最重要的是对医学这门严肃神圣的

专业发自内心地热爱。人在年轻的时候

要多读书、读好书，书看得多了、见过的

世面多了，有助于树立和坚定自己的人

生理想。

从事医护工作压力大、挑战也大。

但这份工作会带来极大的满足感。医学

是一门现代科学，也是一门人文学科。

医生对病人的爱心、同情心及理解，有时

比手术刀和药物还重要。对患者来说，

医生要为他们的健康甚至生命做决定。

面对患者，当然是要看病，但也要尽可能

地从人的整体来了解他。

我中学时就读的瑞安中学是百年

名 校 ，校 训 是“ 甄 综 术 艺 ，以 应 时 需 ”。

成为一名优秀医生，只熟悉人体生理和

单一疾病是不够的，要具备整体思维能

力和多学科协作能力，也要有与大众沟

通、传播医学知识的能力。在医生职业

生涯中，只有对人群有帮助，对人类发

展 有 意 义 ，才 能 体 现 自 身 价 值 。 讲 到

底，每个人的成长如果能够读万卷书善

于学习，行万里路善于实践，则人生就

不会有遗憾，也更能应对人生中的种种

挫折了。

包里永远都有书
张文宏

（全国抗击新冠肺炎疫情先进个人、复旦大学附属华山医院感染科主任）

我 到 广 东 东 莞 17 年 了 。 之 前 在 鞋 厂

打工，到了淡季订单减少，没事做也不想打

麻将、打牌，就从地摊上买书打发时间。有

一天，一位工友对我说，你怎么不到图书馆

里去看书？那里书多、免费，还有空调，比

宿舍凉快。我听后十分动心，就来到东莞

市图书馆。一进门，我就感觉特别舒服：来

这里看书的人很多，从白发老人到上学孩

童，各个年龄段的人都有；这里的书更是多

到我这一辈子都看不完。发现这个好地方

后，我没事就来这里，有时候早晨多吃一点

就可以在里面待上一天。开始时遇到不认

识的字还要查字典，后来越读越顺利，《红

楼梦》读了 4 遍。

去年 6 月，我打算离开东莞回老家找营

生。临回湖北前，我到图书馆退读书卡，心

里真是舍不得，把这张陪伴自己多年的读书

卡拿起来又放下，不想销掉。于是，我就在

留言簿上写上几句话当个念想。没想到这

段留言被热心人传到网上后，我一下子“红”

了，很多人找到我，说我的故事让他们深受

感动。后来，人们甚至帮我在东莞重新找到

一份工作，让我接续与图书的缘分。这大概

也可以说是“读书改变命运”吧。

其实在我看书的时候，从没有期望过能

达成什么目的，只是把读书当作一种享受。

不过读的时间长了，渐渐也咂摸出些道理。

我最喜欢看历史小说，以前没有条件，书看得

很零碎。图书馆的书都是整套的，于是我就

从上古开始，沿着时间顺序一点点地看下

去。在阅读这些历史故事时，我的眼界放宽

了。人生起起伏伏，都是不断变化的，无论面

对什么，一定要保持良好的心态，坦然接受得

失成败。当一个人沉浸在历史中，就会意识

到自己很渺小，遇到的困难就更微不足道了，

烦恼变少了，生活也更快乐了。我特别喜欢

看“三言二拍”，书里每一回都是一个道理，教

你怎样做人、怎么做事，我读了很有收获。

有身边的朋友问我，小孩子不喜欢读书

怎么办。我回答，要想娃娃爱看书，首先得

大人爱看书，做好榜样。我的文化水平不

高，但儿子是研究生，这让我感到很自豪。

不久前，电视节目《朗读者》邀请我在国家图

书馆的朗读亭里朗读柯灵的《书的抒情》。

作者的话也都是我的心里话：“书是我的恩

师。是书本敞开它宽厚的胸脯，接纳了我，

给我以慷慨的哺育。没有书，就没有我的今

天……它使我成为精神世界的富翁。”

与书相伴最幸福
吴桂春

（职工书屋公益代言人、进城务工人员）


